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Notre doyenne s'en est allée.
"Nous rendons hommage à une femme exceptionnelle, ma mère, 
notre grand-mère, qui nous a quittés à l'âge vénérable de 102 ans. 
Sa vie, marquée par l'amour et la résilience, est indissociable de 
celle d'Eugène Lambotin qu'elle a épousé en 1948. Depuis leur 
mariage, ils ont partagé une vie ensemble à Belle-île, où ils ont con-
struit un foyer empli de chaleur et de souvenirs. 
Leur amour a traversé les épreuves du temps, et même  après 
la disparition d'Eugène en 1999, son esprit a toujours été présent 
dans le cœur de Catherine-Yvonne. Elle parlait souvent de lui avec    

tendresse, se remémorant les joies partagées.
Aujourd'hui, en célébrant sa vie, nous nous 
souvenons également de l'amour profond 

qu'ils portaient tous deux à leur famille." 
témoignent 

sa fille Edwige,
 et ses petits enfants,

Loic, Katell 
et Rozenn.
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 NOUVEAUX AGENTS

Cyrille GALLEN, 
nouveau 
responsable voirie 
et atelier déclare 
"L'idée de bosser 
pour ma commune, 
ça me plaît !"
La passion du métier de 
maçon m'est venue très 
jeune, à 16 ans, en partici-
pant à la construction 
de la maison familiale. 

Je me suis inscrit au CFA de Vannes où j'ai pu me former en alter-
nance grâce à une entreprise de l'île pour passer d'abord un CAP, 
puis un BP.  J'ai pu ensuite compléter ma formation en travaillant 
chez d'autres professionnels locaux avant de lancer ma propre en-
treprise en association avec mon épouse qui assurait la partie ad-
ministrative. Ces 12 dernières années, je travaillais donc seul sur le 
terrain. J'avais parfois le plaisir de partager certains chantiers avec 
des collègues et cet esprit d'entraide me convenait bien. Sans doute 
ce qui m'a motivé pour postuler dans mes nouvelles fonctions le 7 
octobre dernier la veille de mes 44 ans, et je me suis tout de suite 
senti bien accueilli dans l'équipe (joli cadeau !). Et puis la Citadelle, 
l'Enceinte Urbaine… Tous ces beaux murs qui nous entourent m'ont 
donné envie de travailler quotidiennement à l'amélioration du cadre 
de vie des bellilois à travers ce poste de chef d'atelier d'une part 
ainsi que par la prise en charge de la voirie. 

Clément ROBIN, 
Chef de projet

Petites villes 
de demain 

et étude 
du trait de côte

""J'ai 32 ans et réside à Belle-Île 
depuis bientôt 2 ans.

Après avoir exercé 7 ans en 
tant qu'ingénieur dans le bâ-
timent à Lorient, et une ex-
périence de presque un an 
au SPAR de Palais, j’ai intégré mi-octobre la Mairie pour assurer le 
poste de chef de projet « Petites Villes de Demain ». Je serai entre 
autres, en charge des projets « Étude du recul du trait de côte » et 
« OPAH-RU ».… J’ai hâte de rencontrer les Palantins et espère répon-
dre à leurs attentes sur les sujets qui me seront confiés.

03/08 Jérôme BONDON
 14/08 Christiane TEBAUS, née EDY
14/08 Constant ROBERT
15/08 Marie GOLC'HEN, née LORÉAL
21/08 Andrée PRESSARD 
12/09 Emmanuelle LE FICHER, née LE PORT 
17/09 Noël GUILLEMIN 
18/09 Marie, Annick BOUR, née JUMEL
21/09 Marie-Annick CARO, née CARIO  

 MARIAGES

DÉCÈS*Les décès survenus à l‘extérieur de la commune peuvent être transcrits plus 
tardivement dans ce petit journal - merci de votre compréhension

 NAISSANCES

01/08  Najat KALEL & Josquin COURTE
10/05  Pascal AUBERTIN & François MONTVUAGNARD

30/08 Esmée MIEHE 
fille de  Pauline PACHOT & Manuel MIEHE
13/09  Daniel ANGUILLAUME BONILLA PORTAL
fils de  Juliana BONILLA PORTAL 
 & Alexandre ANGUILLAUME



 

 LE MOT DU MAIRE

Le contexte national et international nous fait craindre des heures 
sombres. Le nouveau gouvernement promet des coupes budgé-
taires qui vont impacter directement les finances de toutes nos 
collectivités. Il faut s’y préparer, organiser de nouveaux plans de 
bataille et ne pas céder à une morosité pro-ténébreuse. 
Nos plans pluriannuels d’investissement (PPI), en quelque sorte, 
notre feuille de route, devront sans doute connaitre des ajuste-
ments pour pouvoir mener nos projets tout en respectant notre 
boussole : maîtriser la gestion budgétaire et financière de la com-
mune sans peser sur la pression fiscale des foyers Palantins.
DU LOGEMENT, DU LOGEMENT, DU LOGEMENT…
Pour l’heure, l’ensemble de notre plan 2025 est d’ores et déjà finan-
cé et nos partenaires institutionnels sont garants des dotations pro-
mises. C’est pourquoi nous poursuivons notre projet politique qui 
touche directement la qualité de vie des insulaires avec, dès cet 
hiver, de nouvelles priorités pour l’habitat : le second lotissement va 
sortir de terre d’ici l’été pour 13 familles. 
Le terrain préempté à Borthélo permettra d’ici début 2026, d’offrir 
l’accès à la propriété à 14 autres familles. Comme je le répète sou-
vent, quatre priorités guident notre « Objectif Habitat » : les pro-
grammes de lotissements, le développement des logements so-
ciaux (14 récemment dans l’ancien hôpital Saint-Louis et d’autres 
à venir), la régulation des meublés de tourisme qui doit permettre 
le retour du locatif à l’année et dont les effets positifs sont déjà vi-
sibles. Merci aux propriétaires qui jouent le jeu et certains sans at-
tendre, enfin, l'Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat 
qui va soutenir et accompagner la rénovation du bâti du centre-ville 
en profondeur et permettre des aides en échange de la mise en 
place sur le marché de locatif annuel à prix encadré. 
Si 55 nouveaux foyers pourront rapidement s’installer grâce à nos 
politiques offensives en faveur de l’habitat, d’autres viendront bien-
tôt compléter ces multiples actions. D’ici fin 2026, c'est plus de cent 
logements qui sont concernés.
PRIORITÉ AUX TRAVAUX PORTUAIRES
S'il est une autre priorité qui concentre nos efforts et les moyens 
financiers corollaires, c’est le port. Après les grands chantiers des 
écluses, du pan cassé, place maintenant au renforcement de la 
digue nord. Des travaux coûteux certes (près de 2M€), coûteux mais 
indispensables pour la survie du port.
Notre plateforme de traitement des sédiments de Haute-Bou-
logne étant prête, nous allons également débuter le dragage (dé-
vasage) du bassin à flot. Un chantier qui devrait commencer d’ici 
fin novembre. Renforcer des structures et investir dans le curatif 
ne doivent pas occulter les investissements de développement à 
l’image des nouveaux sanitaires du quai que nous souhaitons instal-
ler sur le Quai Fouquet (dans les bâtiments béton côté écluses). Le 
projet sera présenté lors des vœux de janvier. Un équipement doté 
d’une passerelle qui assurera un lien entre la ville basse et les Glacis. 

L’abri à passagers est 
également en discussion 
avec la Région, les esquisses de-
vraient être livrées courant d’année. Les 
projets à plus long terme sont toujours en cours d’étude (érosion 
du trait de côte, défense pour la montée des eaux sur les quais Le 
Blanc et Gambetta…) afin d’anticiper l’évolution des conséquences 
climatiques sur le port.
DES TRAVAUX EN CAMPAGNE
De nombreux travaux sont réalisés ou sont en cours en ville et cela 
n’empêche pas d’investir côté campagne. Une grande opération de 
curage de fossés de près de 40 000€ sera réalisée dans de nom-
breux villages dans les deux mois à venir. Le marquage au sol sera 
toiletté en profondeur.  Le programme de voirie 2025 viendra éga-
lement rénover de nombreuses voiries sur nos axes secondaires 
et dans les villages. Le succès de notre mission réside autant dans 
les petits efforts répétés quotidiennement que dans les grands 
travaux. Je salue les équipes techniques mobilisées dans les cam-
pagnes, la ville, dans l’enceinte urbaine ou au cimetière… pour que 
la commune soit agréable à vivre. Je suis heureux d’accueillir notre 
nouveau chef d’atelier Cyrille Gallen qui aura notamment en charge 
la voirie, avec un premier gros chantier à venir : le chantier du Pota-
ger à Kersablen avec notamment la voie verte.
Parmi les bonnes nouvelles, nos écoles sont en bonne santé, la Ci-
tadelle va être rénovée, nos outils tels que le cinéma ou la biblio-
thèque fonctionnent très bien, le port présente des chiffres positifs 
et croissants de fréquentation et les projets environnementaux mu-
rissent, notamment notre ferme maraîchère. 
Pour les aînés, je suis heureux de la reconduction, avec le CCAS, 
des chèques de Noël. Cela permet de faire plaisir tout en soutenant 
nos commerçants de proximité.
Côté jeunesse, le conseil municipal des jeunes est en cours de re-
nouvellement, merci à Madeleine Salaün pour ses deux mandats de 
Maire ainsi qu’à l’ensemble des jeunes engagés. Ils ne manquent pas 
d’ambition, et certains de leurs rêves comme le pump track ou l’es-
pace jeunes qui pourrait s’installer dans le Réduit A verront le jour.
Comme disait Jeanne Moreau, « La vie, c’est ce qui vous arrive alors 
que vous étiez en train de prévoir autre chose », alors avançons, 
sachons nous adapter aux défis qui s’ouvrent en conservant ce que 
nous savons être : unis et optimistes avec toujours de l’audace, c’est 
ainsi que l’horizon de demain connaîtra des succès.

Chères Palantines, 
Chers palantins, 
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 NOUVEAUX AGENTS

Tibault GROLLEMUND



La «Fête du Pain pas cher» le 14 septembre !
La découverte de Belle Île en Mer et de la Pointe des Poulains, 
est une révélation pour Sarah Bernhardt. 
Elle a enfin trouvé son paradis !
 Tout spécialement inaccessible, 
  Tout spécialement inhabitable, 
   Tout spécialement inconfortable…
Ce qui évidemment, enchante cette belle anticonformiste !
Amoureuse de l’île et grande amie des îliens, quand, lors de 
l’hiver 1911 de violentes tempêtes assaillent Belle-Île et em-
pêche les pêcheurs de prendre la mer, Sarah Bernhardt veut 
aider les insulaires. 
Sollicitée par Abel Craisac, célèbre syndicaliste, membre du 
conseil municipal de l’époque et «représentant des pêcheurs 
et autres travailleurs de Belle île», elle participe au finance-
ment d’une Boulangerie Coopérative en organisant un gala 
de charité dans son théâtre à Paris. Un geste qui marquera 
profondément l’esprit des bellilois qui l’accueillent dignement 
à sa visite suivante en 1912.
C’est de cet événement que naît la «Fête du Pain pas cher» !
Merci à Samuel AUSTIN pour sa contribution à travers ces infor-
mations d’archives historiques.

Ces deux journées festives qui clôturaient la saison esti-
vale, programmées pour la première fois, ont remporté un 
réel succès.

Le samedi 14 au soir, Place de l’Hôtel de Ville, la «Fête du 
pain pas cher»  et le dimanche «Braderie de l’île» sur la 
Rive Éva Jouan ont rassemblé de nombreux bellilois et les 
visiteurs de septembre ravis de pouvoir participer à ces 
nouveaux événements joyeux.

PALAIS 
EN FÊTE 
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Théâtre, Fest noz, dégustation et cuisson de pains, histoire des céréales sur l’île et repas campa-
gnard… Il y avait du monde sur la Place de l’Hôtel de Ville !

Arrivée très remarquée de Sarah Bernhardt dans sa chaise 
à porteur. La vraie, celle de Sarah, retrouvée dans un garage 
dont les propriétaires ont fait don à la commune. Abel Crais-
sac, représentant les pêcheurs et autres travailleurs de l’île, 
avait sollicité l’actrice pour la construction d’une boulangerie 
coopérative et assurer la distribution de pain aux insulaires 
dans le besoin.
Une saynète donnée par les acteurs des Chats Hutants (1), 
suivie par une présentation de costumes bellilois et une initia-
tion à la danse bretonne avec les danseurs de Maen En Dour, 
entrainés par les musiciens de Bragad. (2)

Un peu plus loin, le CPIE, les associations «Du grain au pain» 
(5) et «Youna», présentaient d’anciens outils et des docu-
ments sur la culture des céréales sur l’ile. 
Une bonne odeur de pain chaud flottant sue la Place attirait 
les gourmands pour la dégustion de pains originaux, salés 
et sucrés, préparés par les boulangers de Gautier Gourman-
dises qui proposaient aux plus jeunes un atelier pétrissage. 
Les enfants étaient ravis de travailler la pâte avant de faire 
cuire sur place dans le four prêté par Untitled Evenement de 
délicieux petits pains qu’ils ont dévoré tout chauds. 

Le fest noz s’est prolongé tard dans la soirée et clôturé par un 
spectacle de feu des artistes de rue de la Cie Libellune qui 
ont animé les deux jours de fête de leurs facéties.
La restauration était assurée par les amis du Dubarre et Cor-
vic (3), préparée avec des produits du Coin des producteurs 
qui offrait à la dégustation du babeurre, comme dans les 
fêtes d’antan, et le comité de jumelage Palais Font-Romeu (4) 
tenait la buvette… Bel exemple de collaboration de toutes ces 
associations qui a permis la réussite de cette fête qui devien-
dra un rendez-vous incontournable dans les années à venir.



La terrasse devant 
l’espace Nanie CLÉMENT
Réalisée premièrement pour des raisons de sécurité, les tampons 
de relevage sortant du sol, la terrasse ne désempli pas depuis 
qu’elle a été posée cet été et très vite, elle est devenue un point 
de rencontre où se retrouver entre amis, face à la ville et aux quais, 
pour un moment de pause, lire tranquillement, déguster son dé-
jeuner ou une petite douceur à l’heure du goûter, surtout quand le 
soleil donne. Une installation qui sera complétée par une aire de jeu 
pour enfants l’an prochain dans l'espace de verdure Nanie Clément.

Derniers 
aménagements 
sur la

 Place de 
l’ Hôtel de Ville
Les bancs en bois ont été posés début septembre et 
reste à installer celui en granit qui se loge sous la vitrine 
de l’Office de Tourisme.
Les plantations seront réalisées en ce mois de novembre et le tilleul qui n’a 
pas su s’habituer à son nouvel environnement sera remplacé ; il sera replanté 
dans le bois du Génie en espérant qu’il s’y sente bien.

1e 15 
        

 septembre  

braderie 
de

 L’ÎLE
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Près de 10 ans que la dernière braderie s’était tenue sur la Rive Éva JOUAN.  Il était 
donc temps de renouer avec cette tradition.

Plus de 40 exposants se sont installés tôt le matin et les promeneurs en re-
cherche de la bonne trouvaille les ont vite rejoints, profitant du beau temps de ce 
dimanche de fin d’été.

Toute la matinée, entre deux achats, ils ont pu déguster de délicieux gâteaux 
«faits maison» à la buvette du comité de jumelage et le midi s’attabler sur la rive 
pour partager un repas moules frites servi par de joyeux bénévoles. 

Animateurs de la soirée du samedi, les artistes de rue, la fée Kris et Laurent le 
Korrigan, monté sur ses échasses, ont déambulé au milieu des promeneurs. 

Les bénéfices de ces deux journées festives permettront de financer le voyage 
des scolaires à Font Romeu, d’aider à la réhabilitation du Canot Dubarre et Corvic 
et à l’acquisition de la Chapelle des Dames au profit des Guerveur.



On vous raconte 
la CHAPELLE 
St Sébastien
Petit retour sur la genèse du projet :

Ce bâtiment historique était à l’abandon depuis plus de 
30 ans après la fermeture des affaires maritimes quand 
dans les années 1990, les élus de l’époque ont décidé 
d’acquérir ce bien afin de le restaurer et de le réhabiliter.
Plusieurs projets ont été envisagés sur ce site, mais par manque de financement, aucun d’entre eux n’a pu être concrétisé et 
cet espace situé de manière stratégique, juste à l’entrée de la ville, est resté à l’abandon.
En 2020, l’équipe municipale s’est lancée dans des recherches de financement afin de rendre possible la réhabilitation com-
plète de la chapelle Saint-Sébastien. 

Mais que faire de cette Chapelle ? 
Au-delà de l’idée préserver le patrimoine architectural de cet édifice historique, les élus ont imaginé en faire un élément clé 
de la revitalisation du centre-ville et l’inscrire dans un projet global de développement économique et social en faisant de 
«La Chapelle» un lieu vivant pour les habitants, un foyer ouvert aux événements proposés par les associations locales et y 
créer un marché nocturne en saison pour soutenir les artisans d’art et les maraîchers locaux à commercialiser leurs produits.

Réhabiliter, ça veut dire : 
Repenser l’espace avec le concours d’une ar-
chitecte spécialiste du patrimoine, Dominique 
Lizerand et planifier toutes les étapes de la 
démolition à la reconstruction.

1ère étape, démolition : 

démolir les parties les plus dégradées du bâtiment mais 
en préservant les éléments architecturaux exploitables. 
Ce travail a été suivi par le confortement des maçonne-
ries existantes pour assurer la stabilité de l’édifice. 
Des techniques modernes adaptées à la restauration 
de bâtiments patrimoniaux ont été utilisées pour stabi-
liser les murs d’origine.

2ème étape, des fouilles archéologiques 
pour préserver l’histoire des lieux :

Les fouilles archéologiques, réalisées lors de la phase de réalisation des fondations, ont permis de préserver les vestiges 
enfouis sous le site et de conserver la mémoire d’éléments importants de l’histoire locale. 
Menées sous la supervision de la DRAC, les compagnons de l’entreprise Lefevre et des bénévoles locaux ont réalisé ces 
fouilles à la main, garantissant une approche minutieuse et respectueuse du site.

5



6

4ème étape, création d’une dalle…

en béton armé, coulée le 21 mai dernier.
Elle garantit la stabilité structurelle et assure la pérennité du bâtiment.

5ème étape, reconstruction des maçonneries :

Réalisée par des compagnons qualifiés. Des experts dans les tech-
niques de restauration patrimoniale qui ont remonté les murs en res-
pectant l’authenticité historique du lieu, notamment avec la recons-
truction de la baie d’origine à l’extrémité de la nef. Cette étape s’est 
achevée le 2 septembre 2024 et représente une avancée majeure dans 
la réhabilitation du bâtiment.

L’impact du chantier sur l’emploi local :
Le chantier maçonnerie a nécessité près de 15 000 heures de travail, 
mobilisant 15 compagnons à plein temps, dont une dizaine venue du 
continent.
Il a aussi permis de former trois jeunes insulaires qui ont acquis de 
nouvelles compétences, avec à la clé, des emplois pérennes. 
Quelle fierté pour eux de pouvoir témoigner sur le travail réalisé pour 
maintenir le patrimoine de Belle île dans les années à venir.

Volet social pour l’insertion professionnelle…
…Intégré dès le lancement du projet, à l’origine, 700 heures d’insertion 
étaient prévues. Ce nombre a été largement dépassé, atteignant près 
de 1 700 heures. En plus des jeunes insulaires, ce chantier a permis 
l’insertion professionnelle de plusieurs réfugiés afghans suivi d’em-
plois en CDI renforçant ainsi l’impact social de ce projet.

Comparaison avec les chantiers de travaux publics
Contrairement aux chantiers de travaux publics, qui sont souvent mé-
canisés et nécessitent moins de main-d’œuvre, les projets de restau-
ration patrimoniale nécessitent un fort investissement humain. 
Ils permettent également la transmission de savoir-faire artisanaux, 
valorisant ainsi des métiers méconnus de la restauration patrimoniale.

Fin de chantier maçonnerie…
Les Maçons de l’entreprise Lefevre, auront travaillé avec passion pour cette réfec-
tion et ils étaient heureux le 2 septembre dernier de présenter aux élus, aux agents 
municipaux avec qui ils ont collaboré et aux partenaires le travail réalisé.



Une opportunité unique pour PALAIS
La réhabilitation de la chapelle Saint-Sébastien, laissé en friche de-
puis plus de 30 ans, la transforme en un lieu vivant, emblématique de 
l’entrée de la ville de Palais. 
Au-delà d’une simple restauration d’édifice, qui, autrement, aurait 
continué de se dégrader, elle participe à la transmission de l’histoire 
et à la protection des savoir-faire traditionnels,. 
Ce projet, rendu possible grâce au soutien de nos partenaires, le Dé-
partement du Morbihan, l’AIP, et l’État, notamment avec les «Fonds 
Friches», incarne donc une opportunité unique, tant sur les plans 
économiques, sociaux, patrimoniaux que culturels pour Belle-Île. 7

Des aménagements co-financés par :

Opération soutenue
par l’État

FOND NATIONAL
D'AMÉNAGEMENT

ET DE DÉVELOPPEMENT
DU TERRITOIRE

Murs, charpente et bientôt…
couverture seront terminés.
Elle sera posée en toute fin d’année par l’en-
treprise Couverture Belliloise.
Mais pour le moment, chaque jour, les char-
pentiers de chez Cruard posent les éléments 
de bois et forcent l’admiration des passants.
"On aurait presque aimé qu’elle reste visible 
cette belle charpente ! Mais une fois couvert, 
ce bâtiment est toujours aussi beau."

L’impact environnemental n’a pas 
été oublié ! 
Grâce à l’utilisation de matériaux de démo-
lition concassés et réemployés sur place, 
ce qui évite de faire venir des matériaux du 
continent.
Les agrégats des gravats seront intégrés 
aux bétons qui serviront à la fabrication 
des gradins extérieurs, les pierres de granit 
sont retaillées pour former les entourages 
des baies. 
Le plancher de la Salle Omnibus servira  
lui, pour créer le plancher de la scène inté-
rieure. Malin !



la partie basse de Carnot 
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Des aménagements 
co-financés par :

les TRAVAUX en cours 
sur la COMMUNE        

Route de Port Fouquet  
La chaussée ayant été détériorée par les 
travaux d'enfouissement de réseaux élec-
triques réalisés par Enedis, la commune a 
participé financièrement à 50% à la reprise de 
la chaussée. 

Dans le même secteur 
des reprises de tranchées et de traversées 
de chaussées. 

L'entreprise de travaux publics étant sur 
l'île, elle en a profité pour entreprendre 
les travaux de reprises de rives de chaus-
sées et d'accotements ont pu être mis en 
œuvre ainsi que le long de la route Quine-
nech  et quelques traversées de chaussée 
réparties à divers endroits de la commune.    

Fin de l'aménagement 
de l'Avenue Carnot :
La première partie de ce trottoir avait été réalisée avant 
la saison estivale à la demande des commerçants. La se-
conde phase a pu reprendre en septembre afin de ne pas 
les pénaliser dans leurs activités. 

Ces travaux ont été l'occasion de reprendre les branche-
ments de "tout à l'égout" de cette partie de rue dont beau-
coup n'étaient plus conformes.

Si les conditions météo restent favorables, l'ensemble du 
trottoir, des plantations et des aménagements du mobilier 
urbain seront terminés pour les fêtes de fin d'année.

Les marquages au sol pour bien délimiter les places de 
stationnement et la bande cyclable seront finalisés afin de 
terminer l'aménagement complet de cette avenue.

&
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Sur le port : 
Travaux de renforcement du Pan Cassé
Garantir la sécurité et préserver le patrimoine

Les travaux de renforcement du Pan Cassé incluent l’installation de micropieux à 
l'arrière du mur, sur une profondeur de 12 à 16 mètres, pour soutenir un ensemble 
de longrines (ou poutres) en béton armé. Ces poutres, solidement reliées en tête 
de mur par une ceinture en béton, assurent une stabilité accrue de l’ensemble de 
la structure. Cette solution technique pérenne renforce les infrastructures por-
tuaires tout en permettant de poursuivre l’embarquement sécurisé des véhicules, 
indispensable aux usagers et aux activités locales.
En complément du renforcement structurel, une restauration minutieuse du 
mur a été réalisée. Les fissures existantes ont été traitées et les joints consolidés 
pour améliorer l’étanchéité. 
Lorsque nécessaire, cer-
taines pierres en granit ont 
été remplacées pour pré-
server l’apparence d’origine 
et respecter le caractère 
patrimonial de l’édifice.Les 
pavés d’origine, soigneuse-
ment nettoyés, seront pro-
chainement remis en place 
pour conserver l’aspect his-
torique de la zone.
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& sur le Môle Bourdelle… Un chantier de grande ampleur nous attend ! 

Des aménagements 
co-financés par :

����������������������������

La société Océlian, retenue pour réali-
ser ces travaux maritimes pour un mon-
tant global de 1 858 880€, est déjà in-
tervenu sur plusieurs chantiers réalisés 
sur l’ile : l'Aiguade Vauban, le musoir et 
le poste de nuit dans l'avant-port…
Ça commence par un carottage en pro-
fondeur pour vérifier l'état interne du 
môle avant le confortement réalisé en 
10 tranches successives de 3 m x 6m. 

Pour chaque tranche, les compagnons 
démonteront les pierres de parement, 
une à une. Elles seront stockées dans 
l'ordre de démontage pour retrouver 
leur place initiale lors du remontage.
Ensuite, la brèche sera purgée de tous 
les éléments instables, puis une couche 
de 10cm de béton sera projetée pour 
fixer la maçonnerie restée en place qui 
n'est pas abimée.

Des barres d'ancrages seront alors 
scellées dans l'épaisseur du môle : 
elles permettront de réaliser le coffrage 
béton qui formera le cœur du môle. Les 
pierres de parement seront ensuite re-
posées avant d'être rejointoyées. 
Enfin, dernière étape, lorsque l'en-
semble aura été terminé, la dalle supé-
rieure formant le chemin sera coulée et 
les chaîne amarrage refixées.



Modification 
de la réglementation 
du stationnement 
en centre ville 
et création d’une zone 
longue durée : 

AMÉLIORER
le  STATIONNEMENT 
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Justement, 38 voitures ventouses retirées !
La législation est très complexe en matière de retrait des vé-
hicules abandonnés sur la voie publique. Logiquement, un 
véhicule n’est considéré comme épave que s’il n’est plus en 
état de rouler et n’est plus immatriculé. Bref, un déchet !
Mais certaines n’entrent pas dans ces critères, or tout le monde 
sait qu’elles ne sont pas prêtes de bouger, abandonnées par 
des indélicats qui ne souhaitent pas payer pour les renvoyer 
sur le continent et comptent sur la collectivité (donc tous les 
habitants) pour payer à leur place. Plusieurs courriers recom-
mandés ont été envoyés aux «potentiels» propriétaires des 
véhicules concernés. La plupart sont restés sans réponses, 
pour d’autres les papiers ne sont pas en règle, mais surtout, 
un certain nombre représentent un danger pour les passants.
Les élus ont donc décidé de mettre en place une «fourrière», 
(en attente d’homologation par la préfecture) qui pourra ac-
cueillir tous les véhicules mal stationnés où qui ne bougent 
pas au delà de 7 jours comme le stipule la loi. Mais pour les 
véhicules les plus gênants, le Maire, s’associant au «ras le bol» 

des riverains, à décidé purement et simplement, l’enlèvement 
et l’envoi à la fourrière avec une facturation des frais au der-
nier propriétaire connu… À charge de régulariser les papiers 
officiels lors de la vente ou le don de son véhicule.

La commune expérimente cette année le stationnement 
payant à l’année sur l’Avenue Carnot, le Quai Gambetta et les 
Quais Vauban et Yser. Comme sur la place de la République qui 
est déjà payante, D'octobre à mars, le prix est ramené de 1,50€ 
à 0,50 cts de l’heure avec la première heure de stationnement 
gratuite. 
Le but de ce dispositif est de retrouver en basse saison de la 
place pour se garer dans la ville, rendre les commerces et les 
services plus accessibles en évitant les stationnements abusifs 
pour permettre davantage de rotations. 
Le macaron Palantin permet comme auparavant de couvrir le 
stationnement des habitants du centre-ville, hors saison estivale. 
Pas de changement espace des Frères Moisan, 2h gratuite/jour. 

Pour le parking des Glacis, des zonages vont être mis en place 
pour réguler les usages. Les places du bas du parking et des 
deux premières rangées ( Zone rouge ) sont réservées au sta-
tionnement à la journée. La zone intermédiaire en bleu permet 
de stationner au maximum à la même place 7 jours consécutifs. 
Ces deux zones restent gratuites.

Une partie du haut du parking, la zone jaune dite «Longue du-
rée», sera réservée au stationnement de plus de 7 jours. 
Les élus et le personnel cherchent des solutions d'aménage-
ment pour optimiser le nombre de places possibles.
Une réponse au besoin des véhicules qui mobilisent des places 
en centre-ville, parfois de longs mois durant. 



La mise en place d’un «mur résidence» 
qui permet d’exposer des œuvres d’artistes insulaires de re-
nommée. Un relais pour que le public aborde le travail de ces 
artistes.
Bien évidemment, les œuvres ou expositions privilégiées au-
ront une relation, soit avec l’écriture, la lecture, la poésie, la 
calligraphie… soit avec Belle île, 
Bien sûr, le travail des scolaires et les expositions des associa-
tions consacrés à ces mêmes thèmes trouveront leur place 
dans ce planning. Comme ci-dessous avec l’exposition de l’as-
sociation du Grain au Pain qui espère lancer la construction 
d’un moulin sur l’île.

Les artistes et projets seront sélectionnés sur dossier par une 
commission qui a émis l’idée que, deux mois dans l’année, ce 
mur soit mis à disposition d’artistes amateurs cette fois, pour 
étendre les possibilités de découvertes artistiques. 
Le « mur résidence » peut accueillir une quinzaine d’œuvres 
présentées dans les cadres fournis sur place afin de proposer 
une exposition homogène et esthétique et éviter aux expo-
sants des frais d’encadrement.  

L’espace devant la bibliothèque accueille depuis peu l’œuvre 
d’Arthur Toyer Rozat acquise par la commune. Un projet 
d’aménagement est en cours de réflexion : des gradins en 
herbe formant un petit théâtre vert où pourront être organisés 
de petits spectacles, des lectures ou tout simplement s’instal-
ler en pleine nature pour lire aux beaux jours.

l’Artothèque «La Réserve»
s’inscrit pleinement dans la volonté d’ intensifier l’association des 
pratiques culturelles et artistiques à la lecture. 
Mise en place à la bibliothèque du Génie par la médiathèque 
départementale, elle permet d’emprunter des œuvres d’artistes 
contemporains réalisées par de jeunes graveurs bretons aussi 
aisément qu’un livre.  
L’idée est de désacraliser le rapport à l’art, susciter la curiosi-
té et inviter 
les usagers 
à choisir une 
œuvre dont ils 
disposeront à 
domicile pen-
dant trois à six 
semaines. 

Les Rendez-Vous 
de

la  Bibliothèque du Génie
Club lecture «Les ados du Génie» 

Pour les 12/15 ans, qui aiment la littérature et sou-
haitent partager leur passion et leurs goûts litté-
raires.

Les racontines
Une bulle de douceur pour initier les tout-petits au 
plaisir de manipuler des livres, d’écouter des histoires 
et des comptines.  

Les dictées du Génie
de 7 à 77 ans, venez participer chaque trimestre à 
la dictée joyeuses et décomplexée, proposée par 
une bénévole amoureuse des mots et des règles 

grammaticales. 
L’atelier d’écriture créative 

Pierre et Marianne, nos passionnés d’écriture, 
vous offrent un espace d’expression où l’imagi-
nation et la créativité sont les maîtres mots pour le 
plaisir de jouer avec les mots. 

Mois du film documentaire  
La Bibliothèque participe au mois du film documen-

taire en collaboration avec Images en Bibliothèque et 
Cinécran. Un rendez-vous incontournable pour découvrir des 
films et échanger ses idées sur le monde ! 
Projection à la bibli de «SAVE OUR SOUL», un docu-
mentaire réalisé par Jean Baptiste Bonnet. 

Les lectures du Génie 
Un texte lu par un ou des comédien(s) qui met-
tront à l’honneur des textes choisis pour leur beau-
té, leur force émotionnelle ou leur originalité. Que vous 
soyez amateurs de roman, de poésie, de nouvelle ou de 
théâtre, ces séances sont pour vous. 

NOUVEAU

NOUVEAU

4/12 2024 
& 

8/01 2025 
à 16h30 

 8/03 
& 24/05 2025 

à 16h30 

29/11 2024  
24/01 & 28/02 

2025 
à 16h30 

16/11 
2024  
à 18h 

16/11 , 14/12 
2024 & 

18/01 2025 
à 15h 

 6/12 
à 10h30 
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Mission plantation pour les enfants à Palais.
La première serre a été installée par des parents et des élus à 
l’école Poumet dès la rentrée. Catherine Marec s’est chargée 
de l’aménagement des carrés et de la commande d’outillage 
adapté aux petites mains. 
Très bientôt les enfants de Sainte Anne vont eux aussi pouvoir 
faire germer des graines grâce à l'installation d’une seconde 
serre. Ces serres ont été le point de départ d’une convention 
avec le CPIE pour la mise en place de «la Pépinière Pédago-
gique». 
Ce projet est en fort lien avec l'opération de plantation de "4000 
arbres" qui est en cours et qui verra même son objectif dépassé 
à la fin du mandat. 
La pépinière pédagogique sera à l’initiative de nombreuses ac-
tions : 
le projet de plantation d'arbres sur la parcelle communale à 
Bordustard, des séances pédagogiques et l’animation dans les 

serres des écoles qui permet-
tront aux élèves, accompagnés 
des équipes enseignantes et 
de parents motivés, de semer 
leurs graines à proximité des 
écoles, réaliser leurs boutures 
ou leurs greffes et participer au 
renouvellement et au déploie-
ment de ces espèces ligneuses adaptées au changement cli-
matique,  en privilégiant les espèces locales et fruitières..
Ou encore des événements pour tous à l’image de la 1ère Fête 
de l’Arbre organisée le 16 octobre, des bourses d’échanges de 
plantes et graines, des journées de plantations collectives, la 
naissance d’un arborétum dans le bois du Génie, dédié aux sa-
voirs autour des arbres en impliquant les connaissances des 
citoyens Bellilois.… Les animateurs natures ne manquent pas 
d’idées pour verdir palais.
Point commun de toutes ces actions : renforcer la sensibili-
sation de tous à l’importance de notre patrimoine naturel de 
proximité, et donner l’envie d’agir pour sa préservation
Les arbres jouent un rôle essentiel pour notre santé et notre 
environnement en augmentant la captation du dioxyde de car-
bone. Source de nourriture, ils sont notre premier fournisseur 
d'oxygène et ils produisent des phytoncides, composés ca-
pables de renforcer notre système immunitaire.

LA PÉPINIÈRE
pédagogique

20 vélos offerts aux collègiens
Pour promouvoir l’activité physique des jeunes, l’équi-
pementier INTERSPORT, a décidé d’offrir 20 vélos et 
20 casques à 700 collèges en France. 
Le Collège Michel LOTTE répondait aux conditions de sélection 
en mettant au programme 2 heures de sport supplémentaires au 
cours de l’année 2023-2024 et avait reçu l’avis favorable de l’ins-
pection académique pour son engagement dans la promotion de 
l’activité physique et du sport. Quelle belle surprise pour les ados 
de découvrir les 20 VTT rouges, faciles à entretenir, robustes et 
durables, qui permettront aux éducateurs sportifs d’organiser de 
joyeuses sorties en vélo sur les sentiers de l’île. 

L’année scolaire 
commence bien ! 

Remise des diplômes !
Quant aux ex collégiens, désormais scolarisés sur le continent, 
ils se sont vu remettre leurs diplômes de brevet des collèges 
très contents de se retrouver dans leurs anciens établisse-
ments pour l’occasion.   
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Nom : ………………………………………………………………………………………………

Prénom : ……………………………………………………………………………………… 

Adresse : ………………………………………………………………………………………

Tel : ……………………………………………………………………………………………………

Mail : …………………………………………………………………………………………………

………………………………………………………………………………………………………………
(en respectant les minuscules)
Indiquez le nombre souhaité par espèce.

distribution d’arbres
ça continue !

Au printemps dernier, 562 arbres fruitiers ou ornementaux ont été plantés par 113 jardiniers palantins.
L’objectif fixé par les élus pour les 6 années de mandat est d’en planter 4 000. 
Entre ceux distribués et ceux plantés sur les espaces communaux, près de 1400 ont pris racines.
L’opération est donc renouvelée cet automne ; si vous souhaitez réserver de jeunes plants, inscri-
vez-vous jusqu’au 27 novembre au plus tard en retournant ce coupon lisiblement :
par courrier : 2, passage de l’hôtel de ville - par mail : servicestechniques@lepalais.fr 

————————4 000

—————
3 000

—————2 000

—————1 000

0———-------——déjà 

+ 2200 arbres
avant la distribution 

de cet automne

Pommier

Cognassier

Noyer

Fusain

Pittosporum

5 arbres maximum 
par foyer.
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l a Fête de 
l’  arbre 
Se connecter à la nature !
Le 16 octobre au Réduit B, dans le cadre 
de la pépinière pédagogique, la mairie 
et le CPIE ont organisé une après- midi 
dédiée aux arbres, aux graines et plus 
globalement à la nature qui nous en-
toure. Une bourse aux plantes et aux 
graines, une leçon de greffage, des 
échanges avec les professionnels du 
paysage de l'île, un concours de gâ-
teaux aux pommes pour les plus gour-
mands, des ateliers de décor avec des 
marrons, des glands et même des pots 
de fleurs pour les plus créatifs ou en-
core des câlins aux arbres pour les 
vrais amoureux de l’environnement… Il 
y en avait pour tous les goûts !

Visite de la serre  
Un petit tour dans la cour de l'école 
pour découvrir ce qui a déjà été réali-
sé par les petits écoliers. Les adultes 
ont été très impressionnés par le tra-

vail des enfants "Des petits débrouil-
lards, volontaires et inventifs" comme 
les présentait Catherine Marec qui est 
particulièrement attachée à ce projet 
pédagogique.



Les DRAC à Belle île 
9 des 13 directrices et directeurs des affaires culturelles des 
Régions de France sont venus découvrir Belle île suite à l’invi-
tation d’Isabelle Chardonnier, la Directrice Bretagne.
L’occasion de présenter les réhabilitations sur Palais déjà ré-
alisées comme l’Aiguade Vauban, ou en cours, comme la 
Chapelle. Les visites de Haute Boulogne, de la Citadelle, de 
l’enceinte urbaine, de la Bibliothèque du Génie et un petit 
tour chez les Guerveur leur ont permis de s’apercevoir de la 
richesse du patrimoine de l’île et de son dynamisme culturel.
Dès le lendemain de cette visite, la directrice de notre Région 
nous a assuré de son engagement pour nos différentes actions 
en cours, notamment du classement de l’enceinte urbaine en 
SPR ( Site Patrimonial Remarquable ) qui nous permet d’envi-
sager des aides pour monter un programme d’entretien et de 
sauvegarde de cet ensemble, les Réduits compris !
Justement, la commune compte acquérir le Réduit A, dès jan-
vier prochain. 
Son actuel propriétaire a confirmé son souhait de remettre les 
clés au Maire pour commencer à imaginer l’avenir de ce nou-
veau lieu communal tout en acceptant un règlement réparti sur 
deux années pour ne pas trop impacter le budget communal.
Les élus vont plancher rapidement sur le champ des possibles 
offert par ce vaste espace bâti et ses jardins.  
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Terrassement de l'accès 
aux 2 parcelles de Roserières

À Borpaloë, plusieurs 
maisons sont presque 
prêtes à accueillir 
leurs propriétaires…

Le dépôt du permis d'aménagement du futur 
lotissement des Courreaux a pris un peu plus 
de temps que prévu puisqu'il nécessitait une 
modification simplifiée du PLU afin de s'affran-
chir des préconisations de l'OAP qui l'envisa-
geait sur le modèle des longères voisines.  

Cette étape étant passée, le projet va pouvoir 
suivre la dynamique de celui de Borpaloë.

L'architecte en charge de l'étude s'est longue-
ment promené dans les campagnes de l'île 
pour dessiner celui-ci comme un vrai "village" 
d'antan, avec ses venelles piétonnes traver-
santes, ses petits jardins clos entourés par des 
murets bas.
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L’avenir de la Citadelle : 
ça s’éclaircit sérieusement
Le 20 septembre dernier, et après plusieurs échanges té-
léphoniques, le maire accompagné d’élus, rencontraient le 
PDG du groupe ACCOR Sébastien Bazin, désormais nouveau 
propriétaire de la forteresse Vauban. 

Après plusieurs années d’inquiétude, de doutes, de colère 
aussi, place désormais à une nouvelle ère pour notre Cita-
delle. Le groupe aux 6000 hôtels à travers le monde et aux 
330 000 salariés fait de la Citadelle l’une de ses priorités. 

Les chantiers vont démarrer en commençant par l’enceinte 
extérieure et le renforcement nécessaire de la structure et 
des remparts du domaine de 13 hectares. Environ deux an-
nées de travaux devraient être nécessaires avant une réou-
verture au public avec son musée : 

« Je suis extrêmement heureux que le ciel s’éclaircisse enfin 
! Nous avons travaillé avec Sébastien Bazin à un projet qui 
ressemble à Belle-Île. Je souhaitais quatre choses : que la 
Citadelle retrouve sa splendeur, qu’elle demeure ouverte au 
public, que le musée soit conservé (et même développé) et 
qu’à nouveau elle soit un fleuron économique pour la com-
mune avec notamment de l’emploi à la clé. 

Mes vœux, partagés avec de très très nombreux Palantins 
et amis de la Citadelle sont en bonne voie de réalisation 
c’est un soulagement dans mon mandat ! 
Rendez-vous très bientôt pour constater que son aspect 
extérieur va changer et surtout … dans deux ans pour la 
réouverture ! » indique Tibault Grollemund.   

L’une des priorités du mandat : « Objectif habitat » poursuit son chemin avec le lancement de nouvelles opérations 
à destination des insulaires. Après le premier village de Borpaloë, route de Sauzon où les maisons de 11 familles 
sont en cours de construction et les 14 logements sociaux attribués au « Saint Louis» sur le Quai Roussel, c’est du 
côté de Haute-Boulogne et Borthélo que les candidats à l’acquisition de parcelles seront désignés. 

En 2021, la commune a fait l’acquisition par l’intermédiaire de 
l’établissement public foncier de la parcelle des Douanes. 
D’une contenance de 4562m², le terrain désormais dénom-
mé « village des Courreaux » va accueillir 14 familles ( 12 
acquisitions + 2 logements sociaux ). L’autre parcelle de Bor-
thélo verra sur ses 5000m² le même modèle avec 14 familles. 

Au Kost Ar Roz à Roserières, les deux parcelles attribuées 
seront prêtes à la construction d’ici la fin de l’année. Pour 
les deux grandes opérations les travaux de viabilisation vont 
débuter au printemps avec livraison des parcelles d’ici sep-
tembre 2025. 

C’est donc un total d'au moins 55 familles qui s’inscrivent 
dans un projet d’habitat initié par la municipalité. 

« Nous avons fait de l’habitat l’une de nos priorités et c’est bien 
évident dans le contexte de ces dernières années. Nous n’allons 
nous arrêter là puisque nous avons aussi fait l’acquisition du pla-
teau de Bordilla. Nous travaillons à une amélioration des voies 
pour ne pas engorger davantage Bordilla car 40 familles pour-
ront s’établir une fois le projet concrétisé. A cette heure, c’est de 
la réserve foncière pour assurer l’avenir » assure le Maire. 

« La régulation des meublés, les autres projets de logements 
sociaux et l’OPAH-RU ( Opération Programmée d’Améliora-
tion de l’Habitat ) qui doit prochainement être lancée dans 
le centre-ville, devraient également contribuer à retrouver 
du locatif à l’année, et on ne peut que s’en réjouir » pour-
suit Soazig Lanco, maire adjointe en charge de l’habitat, des 
aînés et des affaires sociales.

L'HABITAT :
toujours une priorité
pour PALAIS ! 



Le comité de jumelage se mobilise 

pour le voyage à la neige de tous les écoliers.
Quelle expérience magique pour les enfants de partir en classe de neige, de découvrir 
notre ville jumelle et de rencontrer les enfants sur place pour partager les plaisirs des 
sports d’hiver. Depuis plusieurs semaines, Caroline Wlodarczak, professeure à l’école 
Sainte-Anne organise le déplacement. 

Les bénéfices récoltés par le comité de jumelage sur les buvettes le 14 
juillet et lors des fêles des 14 et 15 septembre vont contribuer, comme 
en 2022, à financer une bonne partie du voyage, pour aider toutes les 
familles à offrir ce plaisir à leurs enfants. Parmi eux, un jeune garçon 
souffre d’un problème de santé qui impose la présence d’un accompa-
gnant et donc, un coût supplémentaire. Pour aider à prendre en charge 
la somme nécessaire, les bénévoles du comité et Patrick et Christiane 
de «La Main à la Pât» ont tourné le vendredi 4 octobre, 1400 galettes 
et crêpes qui ont toutes été vendues le lendemain en grande surface 
et sur le marché. Les adhérents du comité se sont ensuite retrouvés 
au Réduit B pour partager un repas de crêpes et dans la foulée, ont 
imaginé un voyage en janvier, en même temps que celui des enfants.
Inscription et adhésion au comité (10€) sur :
vdb.sylvie@orange.fr ou 06 32 67 09 95

Inondations : on cherche les solutions !
Les Quais Le Blanc et Gambetta subissent de plus en plus d'épi-
sodes d'inondation et ça ne va certainement pas s'arranger avec 
le changement climatique et la montée des eaux prévue dans 
les années à venir. Les élus cherchent des solutions pour tenter 
de diminuer l'impact sur les voies et surtout les immeubles si-
tués au bord de l'eau. Une première solution vous a été présen-
tée dans le n°40 du Petit Palantin et des contacts sont pris avec 
plusieurs prestataires pour imaginer l'enveloppe budgétaire des 
différents dispositifs.
Il y a quelques jours, le Maire et Stéphane Tin-
chant, le DGS de la commune, ont profité d'une 
réunion sur le continent pour se rendre sur les 
quais de Quimperlé où un autre modèle de 
dispositif a été installé. Une solution efficace va 
donc pouvoir être envisagée après avoir établi 
le linéaire à mettre en place lors de ces inonda-
tions pour protéger Palais. 

solution rigide 
ou solution souple ?
Les élus sont en contact avec 
d'autres communes qui se 
sont équipées pour définir la 
solution la mieux adaptée.
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AGIR CONTRE LE DIABÈTE  :
L'association AFD BI toujours sur le pont

Lors de la journée du Forum des Associations de Septembre 2024, Monique 
PAUL et Marie-Pierre JUNGERS, bénévoles de l'Association Française des 
Diabétiques du Morbihan présentaient l'association.
Ce fut l'occasion d'échanges fructueux avec des diabétiques, leurs proches 
ou tout simplement de visiteurs, en quête d'informations ou de conseils pour 
mieux appréhender cette maladie chronique qui se caractérise par un excès 
de sucre dans le sang : une hyperglycémie. 
Il existe 2 principaux types de diabète dus à des dysfonctionnements diffé-
rents : le type 1 qui apparaît dès l'enfance et le type 2.
Il faut savoir qu'en France, cette maladie est en constante augmentation de-
puis 2015 ; en 2022, plus de 4,3 millions de personnes sont sous traitement, 
soit 6,3 % de la population. ( 44,8 % de femmes et 55,2 % d'hommes).
Alors pour rassurer ou agir au plus vite si besoin, AFD 56 et des professionnels 
de l'hôpital de Belle île ont organisé une journée de sensibilisation au diabète 
le 15 Novembre et proposé un contrôle de la glycémie capillaire au CHBI sur 
la "Place du Village'.
L' antenne AFD 56 Belle Ile organise une réunion gratuite chaque mois. Infos 
auprès de Monique au 06 77 95 98 07 ou Marie-Pierre au 06 66 00 97 04.
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Pendant deux semaines, les marsouins du 3e régiment d’infanterie 
de marine ont réalisé un exercice en terrain libre, en dehors d’un 
camp militaire, sur Belle-Île. Au programme de cet entraînement hors 
du commun : contrôle de zone, patrouille, renseignement et défense 
d’objectifs… mais également entretien les savoirs-faires amphibie, 
spécialité du régiment, avec notamment des patrouilles nautiques 
le long de la côte.
« Un exercice intéressant » pour le lieutenant Sixte, officier adjoint 
de la 1e compagnie de combat, « puisqu’il nous a permis de nous 
entrainer à combiner et à mettre en œuvre une grande capacité de 
nos moyens, tout en profitant d’un terrain d’entraînement libre et non 
familier des unités. L’entraînement est d’autant plus réaliste ! ».

Inspirée par les témoignages de 27 femmes, hommes et enfants victimes de violences intra familiales, la photographe enga-
gée Delphine Herrou expose sur les murs de l'église une série de photographies volontairement choquantes pour sensibiliser 
le public. Des violences parfois inimaginables qui sont cependant le quotidien des personnes photographiées, d’anciennes 
victimes dont les phrases issues de leurs souvenirs accompagnent ces images choc. 
Suite au décès de son tortionnaire, Delphine Herrou, elle même victime de violences, décide de se lancer dans cette lutte 
pour aider les victimes silencieuses. 
Très vite, les témoignages affluent, mais 12 mois de 
lutte lui seront nécessaires pour récolter ces images 
et témoignages que le CCAS a voulu vous montrer.
 « Je pouvais enfin militer sans crainte qu’il ne me 
fasse du mal, explique Delphine. Quand j’ai com-
mencé cette série d'images, des amies, des clientes, 
des connaissances… m'ont avoué soulagées « moi 
aussi je l’ai vécu… ». Les victimes sont des épouses, 
des compagnes, des sœurs, des enfants victimes 
de leurs parents ou l'inverse, et les hommes ne sont 
pas épargnés car la violence n’a aucune règle. Un 
message que la photographe et le CCAS adressent 
tout particulièrement aux jeunes, pour que les 
choses changent, ENFIN !

LE 3ÈME RIMA EN MANŒUVRES :

CCAS : UNE EXPO PHOTO QUI FRAPPE !



BELLE-ÎLE-EN-TRAIL
Des événements incontournables…
et pas seulement pour les quelques 2500 sportifs ! Une 
organisation parfaitement rodée, qui mobilise un nombre 
impressionnant de bénévoles et de spectateurs.
Cette année, 5 parcours étaient au programme : « l’Ultra 
des vagues », la plus longue avec ses 81km, la « Ponant 
« de 45km, la « Jean-No » de 32km, la « Palantine » et 
ses 19km et la « Sémaphore » de 11km. Quel que soit son 
niveau, chaque coureur a pu se lancer le défi d’une inou-
bliable aventure.
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…et on continue avec Palais Rose

Rémi Martinez en tête de l’Ultra Trail. 
Belle surprise, c’est un habitant de Font-Romeu qui fran-
chit la ligne d’arrivée le premier Avec 6h 46min et 29 se-
condes avec à peine trois minutes d’avance sur le suivant. 

Une course engagée pour l'environnement
Depuis la 2ème édition, en 2012, les organisateurs ont déci-
dé d’agir en maîtrisant au maximum la production de déchets 
Plus de gobelets plastiques jetables au ravitaillement. ; les 
coureurs doivent se munir de leur propre contenant.
Cette année, un nouveau système de distribution d’eau a été 
mis en place, grâce au prêt de fontaines conçues par les or-
ganisateurs du Marathon de Vannes qui permettent aux cou-
reurs de remplir leur gobelet réutilisable. 
Les aliments solides quant à eux, sont calculés au plus juste 
en amont et donnés à des organisations caritatives en cas de 
surplus. Les tee-shirts proposés aux sportifs sont en 100% co-
ton, les panneaux de marquage sont soigneusement rangés 
chaque année pour durer au fil des éditions, et même les ru-
balises sont supprimées du parcours pour éviter qu’elles ne 
s’envolent dans la lande !

Tiens, on reconnaît même 
quelques insulaires parmi 
les coureurs… 
pour répondre à ce beau défit, entre 
potes ou en familles !
Bravo à tous.

À peine le trail terminé… 
Toute l’équipe de l’Asso sportive organise avec la municipalité un événement annuel 
dont les bénéfices sont dédiés aux actions en faveur des cancers féminins. 
6 km de marche ou de course colorés pour financer la «Mamamobile», un équipe-
ment de dépistage du cancer du sein qui permettrait de faire cet examen à Quiberon



TOUR DE BELLE-ÎLE
en vélo…
La course change de catégorie !
Auparavant, le tour de belle île était 
une compétition simple : en 2021, 
une course «en circuit», en 2022 et 
2023, une course «en ligne» ouverte 
à toutes les catégories, avec des ni-
veaux hétérogènes qui n’apportait 
aucun point au classement national 
des équipes et des sportifs. 
Cette fois, pour sa 21ème édition, 
l’épreuve est montée d’un cran avec 
70 coureurs des catégories Élite et 
Open 1. Certains sont d’anciens pros, 
d’autres en passe de le devenir.
Aussi, ce fut un sacré challenge pour 
les bénévoles du Vélo Club de Belle île 
d’organiser cette course et ils avaient mis 
la barre haute en proposant une retrans-
mission en direct sur Youtube, suivie par 
environ 2000 spectateurs, et diffusée sur 
grand écran Place de la République.
Depuis plusieurs mois, il a fallu se struc-
turer, gérer la partie administrative, les 
actions en relation avec la fédération, 
définir et tester le parcours, choisir les 
points de marquage, chercher des spon-

sors et des financements, organiser les 
transports des coureurs, du matériel, des 
véhicules des écuries, sans oublier les 
motards qui assuraient la sécurité sur le 
parcours et les prises de vues caméra… 
Très tôt le matin du départ, branle-bas de 
combat ! Mise en place de la fan zone, 
installation des barrières le long du par-
cours, finalisation des inscriptions et dis-
tribution des dossards, courir d’un point 
à un autre pour s’assurer du bon place-
ment des nombreux signaleurs, sécuri-
ser le circuit, relayer les infos… 
Bref, chaque maillon de la chaîne est im-

portant, et tous ont veillé à ne pas faire 
dérailler la machine pour que la course 
se termine… sur un plateau !
Seul inconnu : la météo. Et là, pas de 
chance, elle était très, très mauvaise. 
Du vent, de la pluie, de la houle… Mais rien 
n’a découragé les valeureux cyclistes, 
leurs équipes et encore moins la petite 
centaine de bénévoles qui se sont lan-
cés dans cette course éprouvante avec 

enthousiasme et déjà prêts à se remettre 
en selle pour l’édition 2025. 
Le premier à franchir l’arrivée, fut sans 
surprise Ilan Larmet, le champion de Bre-
tagne, qui boucla les 140km en 3h 23’6’’.
Conscient que la météo n’avantagerait 
pas les stratégies d’équipe et ne comp-
tant que sur sa détermination, il a pris la 
tête dans les 10 premiers kilomètres et 
après avoir distancé tous ses poursui-
vants il a conservé la place jusqu’à l’arri-
vée, réalisant 80 kilomètres en solitaire.
Belle surprise, se sont deux de ses coé-
quipiers de l’équipe DINAN SPORT CY-
CLING, Yohann Simon et Théo Lévêque, 
qui se sont classés second et troisième.
Sur le podium, les vainqueurs ont reçu 
leurs trophées des mains des élus, de 
l’équipe du Vélo club et des sponsors 
insulaires : Gauthier Gourmandises, Hair 
funny, l’Amusette, Super U, les Cars Bleus, 
Chez Lucienne, le bar tabac de l’Écluse 
et les Cie de transports maritimes.
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Location saisonnière, les nouvelles règles !
Que vous louiez par vous même 
ou via un opérateur, 
Vous louez votre résidence principale plus de 120 jours/an, 
votre résidence secondaire ou un local permettant une vie 
indépendante, vous avez désormais l’obligation de vous dé-
clarer. À Palais, 1 seul meublé de tourisme est autorisé par 
foyer fiscal sauf s’il est compensé avec un autre logement 
à l’année sur la commune ou en location mixte c’est-à-dire 
de juin à septembre pour des saisonniers et le reste de l’an-
née pour des touristes,
On vous donne le mode d'emploi :

♦	Déclarez votre bien en tant que meublé de tourisme sur 
le site declaloc.fr 

♦	Vous obtiendrez un numéro d’enregistrement à 13 
chiffres ( un n° par local )

♦	Ce numéro devra obligatoirement figurer sur vos an-
nonces de location : sur les plateformes de réservation 
( Airbnb, Abritel, Homeway, Booking, Le Boncoin, l'Office 
de Tourisme et autres opérateurs numériques).

♦	Vous devez en parallèle effectuer une demande de 
changement d’usage ( une par local ) : formulaire à télé-
charger sur le site de la CCBI puis à transmettre à chan-
gement-usage@ccbi.fr

 Les autorisations de changement d’usage seront dé-
livrées pour 1 an renouvelable en centre-ville et 3 ans 
renouvelables ailleurs,

♦ Chaque mois, vous enregistrez le nombre de nuitées 
louées. sur la plateforme : 

 belleile@taxesejour.fr

♦ Une fois par trimestre, vous réglez la taxe de séjour col-
lectée par carte bancaire, chèque ou virement.

Tout manquement à l'une de ces obligations est passible 
d’une contravention.  
Les propriétaires de chambres d’hôtes doivent se déclarer 

sur le Cerfa spécifique "chambre d’hôtes".
Si la location concerne votre résidence principale et 
qu'elle est louée moins de 120 jours par an, vous êtes dis-
pensés de cette obligation.

Ces démarches sont à réaliser 
avant le 1er janvier 2025,

Cas particulier des immeubles situés au 
centre-ville, seulement 25 % des loge-
ments de ces immeubles pourront être 
dédiés à de la loca tion saisonnière

!

PAROLES

CROISEES

Une manifestation de soutien 
à Geneviève Pelicot 
et à toutes les victimes de violences.
Un procès pourrait aboutir à une réforme législative ma-
jeure avec une redéfinition du viol, centrée sur la notion de 
consentement, un enjeu devenu central dans les discus-
sions actuelles sur ce sujet politique Trans partisan car ce 
projet de redéfinition du viol transcende les clivages poli-
tiques habituels.
À Palais, le CCAS se saisit du sujet en proposant une expo-
sition et des projections avec un débat à la clé pour faire 
bouger les choses et ouvrir la parole ( voir page 17 et 21 ). 

Le groupe 
"La démocratie c'est 

vous" 
s'exprime sur le sujet :

Les 50 accusés sont des hommes comme les autres. Qu’ils 
soient journalistes ou jardiniers, maçons ou ingénieurs, gar-
diens de prison ou infirmiers, retraités ou militaires, pom-
piers ou conseillers municipaux, ils pourraient être nos 
pères, nos amis, nos enfants, nos cousins, nos camarades, 
nos collègues, nos grands-parents ou nos frères. Ils ont des 
sœurs, des mères, des collègues, des compagnes, des en-
fants, des amies et des voisines. Ces « bons pères de famille 
» reconnaissent avoir eu des relations sexuelles avec une 
femme inconsciente, à son insu. Mais qui sont les victimes 
selon eux ?
Malgré son expérience extraordinaire, Mme Pelicot est une 
femme comme toutes les autres, avec un parcours de vie, 
une situation professionnelle, familiale et sociale ordinaire.
Les victimes de viol ne sont-elles que des ombres, des mi-
rages ? Peut-on encore croire que qui que ce soit peut-être 
épargné ? Qu’un seul endroit au monde est un abri ?
À Belle Île comme ailleurs, les femmes sont agressées. La 
révoltante banalité de ces violences a récemment conduit la 
population à investir la place publique, à chanter sa solida-
rité et à demander justice. C’est ensemble que ces hommes 
et ces femmes, du plus profond de leur chair ont cherché à 
insuffler force et courage aux victimes de viol.
Pour rompre le silence, chaque filet de voix compte. Ne 
nous taisons plus, la honte doit changer de camp !



24 09 2024
Acquisition du garage Fiat route de Sauzon

Le conseil autorise le Maire à engager la commune dans le projet 
d'acquisition de ce bâtiment de 177,46m2. 
Le Maire précise que cet espace permettra aux associations de mu-
tualiser des outils et un atelier sur la partie centrale. En périphérie, 
des box équipés de racks seront attribués aux associations ayant 
besoin de stockage afin de libérer d’autres bâtiments communaux 
actuellement occupés de manière anarchique. 
Une demande sera formulée auprès des associations afin d’effectuer 
régulièrement un tri drastique des éléments stockés et de respecter 
la propreté des lieux. La gestion de cet espace, « La Forge, espace 
associatif », sera à la charge des associations ; l’organisation serait 
confiée à l’association AMABI. 
Une convention sera rédigée afin de contractualiser l’attribution des 
espaces assignés à chacun. 

Extraits des conseils municipaux

Nouvelle réglementation sur la location saisonnière

Suite à la proposition de la CCBI, la commune a signé un accord de 
principe pour la création d’un service commun « Habitat et Transition 
» pour une durée allant du 1er octobre au 2024 au 31 décembre 2025, 
afin de mener rationaliser les moyens techniques et humains néces-
saire à la mise en place de la régulation des meublés de tourisme, 
comprenant, soit une dépense prévisionnelle pour la commune de 
9 896€ pour la durée de la convention.
Ce montant couvre la communication et l’impression des documents 
nécessaires à l’information des propriétaires, la création d’un service 
commun d’instruction des demandes d’autorisation de changement 
d’usage ainsi que d’un service de contrôle du respect des procé-
dures de changement d’usage, de définir le cadre d’une stratégie 
habitat partagée par les 4 communes et la création d’un service pu-
blic de conseil à la rénovation énergétique. 
Le changement d'usage des locaux destinés à l'habitation en 
meublé de tourisme est soumis à une autorisation préalable de la 
commune et fait suite à une délibération du conseil municipal.

Action sociale et de Solidarité

Désigné pour gérer les aides à la fourniture d’eau et d’énergies dans 
le cadre du Fonds de Solidarité pour le Logement (FSL-FEE), c'est 
désormais, c'est donc le CCAS de Palais, en lien avec les services 
départementaux, qu'il convient de contacter en cas de besoin pour 
obtenir une aide, qu'elle soit administrative ou financière.

Quand la signalisation pose problème

Plusieurs secteurs ont été identifié ou signalés par des riverains : ab-
sence de panneaux de signalisation et de marquage au sol, manque 
de visibilité à certains croisements, 
Une première réunion avec les habitants de Kersablen a été organi-
sée début octobre, une autre est programmée à Bordilla.
N'hésitez pas à nous faire remonter des informations utiles. Quand 
la population participe activement dans ce domaine, cela permet 
des interventions rapides des services et une amélioration pour tous. 

Ressources Humaines

Une réorganisation des services municipaux est en 
cours suite à plusieurs mouvements de personnel.

Urbanisme
Une petite voie du quartier des sables n'avait pas 
reçu de nom puisqu'elle n'ouvrait sur aucune habita-
tion. Des travaux d'aménagement ont été lancé der-
nièrement par le propriétaire de l'hôtel adjacent et 
des logements saisonniers seront installés, avec des 
boites à lettres, donc une adresse. CQFD.
Il a été décidé de la nommer venelle du Maërl.

CCAS
Soazig LANCO a présenté au conseil les actions 
programmées pour les mois à venir en faveur des 
aînés de la commune : pour les fêtes, distribution de 
chèques cadeaux à dépenser dans les commerces 
de la commune, hors grandes surfaces, Une galette 
des rois le 25 janvier à la salle Arletty, goûter à la fin 
du printemps et projections de séances de cinéma 
réservées dans l'année.
Aussi au cinéma, une séance gratuite 3 courts mé-
trages réalisés par Johanna Bedeau, «Anna», «Élisa» 
et «Tom et Léna» traitant les sujets des violences 
conjugales, intrafamiliales seront suivis d’une confé-
rence débat. Une projection suivie de débat avec 
des professionnels pour ouvrir la parole et changer 
les mentalités.
Également, la projection du film «La promesse de 
l’aidant» suivi d’un débat. Un sujet qui touche de plus 
en plus de monde avec le vieillissement de la popu-
lation. Stéphane Mauger, cinéaste bellilois, a partici-
pé à la réalisation de ce film.
Et tout le mois de novembre, une exposition de pho-
tos réalisées par Delphine Herrou mettra en images 
sur le mur de l’église des femmes ayant subi des vio-
lences qui souhaitent témoigner pour faire bouger 
les choses. 

Environnement
La plantation de 1000 arbres par les élèves des col-
lèges est programmée fin novembre, sur le terrain 
de Bordustard acquis afin d'y implanter un verger de 
fruits à coques : noyers, châtaigniers, noisetiers et 
amandiers seront à disposition de la population d'ici 
quelques années.
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Plus lumineux, plus convivial, plus vivant…
""Quel plaisir de voir la vie sur celle belle petite place de 
l'autre côté de la fenêtre. J'avoue que ça ne me séduisait pas 
trop quand j'ai appris que nous allions déménager. J'avais 
mes habitudes, mon rangement, depuis le temps… Et puis 
sur les plans, je n'avais pas le sentiment que ce nouveau lieu 
nous offrirait plus d'espace. Plusieurs réunions avec l'archi-
tecte, les aménageurs, les élus et les services techniques 
de la mairie et de la CCBI, ont fini par me convaincre. Quelle 
belle surprise lorsque nous sommes arrivés pour visiter du-
rant les travaux ! Nous pouvions alors vraiment nous rendre 
compte que nous serions très confortablement logés. Au-
jourd'hui je ne regrette rien !" afirme Geneviève, la respon-
sable administrative de l'Office depuis…longtemps !
"Pour ma part, j'y ai tout de suite vu du positif, dit Bathilde, 
pilier de l'équipe. Être en plein centre, ça ne pouvait qu'atti-
rer du monde. Et puis le flux des visiteurs est bien meilleur, 
il se fait au fil de l'eau. Les gens entrent, visitent les lieux, 
découvrent les savoir-faire des artisans d'art, prennent le 
temps, alors qu'avant, un grand nombre entrait à chaque ar-
rivée de navette à passagers et prenait des cartes sans at-
tendre dans l'espace trop exiguë de notre ancien local."
Pour Camille, responsable de l'équipe et arrivée au début du 
projet, c'était surtout une attente "C'est beau, clair, contem-
porain… Voilà de quoi donner une belle image de Belle-Île à 
la hauteur de ses promesses."

Un emménagement réussi

"Première saison touristique dans 
le nouvel espace pour les chargés 
d'accueil de Belle île. Et le bilan est 
très positif !
Ce bel espace lumineux où les créa-
tions des artisans d'art sont particu-
lièrement bien mises en valeur ravit 
autant les visiteurs que le personnel 
qui s'y est de suite senti bien. 

Pourtant, certains étaient un peu in-
quiets de quitter leur nid sur le port 
et se demandaient si les visiteurs 
trouveraient facilement le nouvel 
espace d'accueil. Pari réussi car la 
situation répond parfaitement aux 
attentes et même au delà…" 
Commente Pierre-Paul Aubertin, 
président du comité de direction de 
l'Office de tourisme.

L' Équipe        de l'Office 
     de  tourisme 

dans  ses murs

Julien, le directeur par intérim, nous donne les 
indicatifs de l'année et une fois de plus, Belle-île 
reste une destination attractive pour les vacanciers 

même si les chiffres de la fréquentation touristique 
à l’échelle du Morbihan affichent une tendance en repli sur 
les deux mois d'été. Çe qui n'est pas le cas à l'Office… 

Nombre de visiteurs 1 avril/31 août 2024  VS 2023
Morbihan : - 7,57% Belle-Île : - 7,55%

Nombre de visiteurs de l'Office
69 789  entre le juillet et le 15 septembre
+49,7 % VS 2023 à la même période

bien 

Laurence et Maïwenn, chargées de l'accueil et du conseil, 
ajoutent : "Souvent on nous dit - C'est beau chez-vous, on s'y 
sent bien. De ce fait, certains prennent le temps de consul-
ter les documents sur place, de les télécharger et même 
de revenir pour travailler confortablement sur leurs écrans." 
C'est vrai que c'est sympa comme cadre, le travail est plus 
simple, plus vivant et l'espace visiteurs est plus vaste !"
Maud, la graphiste arrivée récemment, n'est pas en contact 
avec le public. Son bureau est au calme à l'étage : "Mais je 
descends souvent pour partager l'ambiance avec les collè-
gues. Et les questions des visiteurs me donnent des idées 
pour réaliser les documents qui sont en cours de création."
Donan, lui vient tout juste d'arriver mais il est déjà conquis.


